

ABONNEMENT

Par année.....\$3.00
Pour six mois..... 1.50
Pour quatre m..... 1.00

Edition Hebdomadaire

Par l'année.....\$1.00
Payable d'avance.

LE CANADA

JOURNAL QUOTIDIEN

LOUIS LUSSIER, Rédacteur

"RELIGION ET PATRIE"

LA SOCIÉTÉ DE PUBLICITÉ, Propriétaire

LE CANADA

Ottawa et Hull, 8 Février 1886

AU LAC TÉMISCAMINGUE.

Sous ce titre, dans une brochure récemment publiée par le ministère de l'Agriculture du Canada à Ottawa, se trouvent des renseignements qui ne sauraient manquer d'intéresser nos lecteurs, à une époque surtout où tous les yeux se tournent vers le Témiscamingue comme vers une nouvelle terre promise, dont le R. Père Gendreau, O.M.I., procureur du collège d'Ottawa, puissamment aidé en cela par Nos Seigneurs Duhamel et Laurain et un groupe de citoyens à l'âme aussi généreuse que patriotique, vient de doter la colonisation.

L'auteur commence à se demander où est située la région nouvelle, et il répond à peu près comme suit à cette question.

Le mot Témiscamingue signifie eau profonde. Ce fut le nom donné à un lac qui n'est autre chose qu'un élargissement de la rivière Ottawa sur une longueur de 75 milles et une largeur de un à dix milles.

Quelques géographes ont prétendu que le lac Témiscamingue est la source de l'Ottawa. Ils ont fait erreur. La rivière prend sa source à la hauteur des terres et ne fait que traverser ce lac, après avoir déjà roulé ses eaux une distance de 500 milles.

Mais quoiqu'il en soit de ces données, un voyageur partant aujourd'hui d'Ottawa en destination du Témiscamingue aurait d'abord à faire deux cent milles en chemin de fer. Après ce parcours, il arriverait à Mattawan, petite ville de la province d'Ontario, dont la population est aux deux-tiers canadienne-française.

Rendu là, en été, il ne trouverait plus qu'une voie praticable, celle de l'Ottawa, et il lui faudrait, pendant cent milles, échanger la vapeur contre la rame.

Bientôt il n'en sera plus ainsi et des voies de communication rapides, sûres et faciles relieront Mattawan à toute la région du Témiscamingue.

L'auteur retrace ici les origines de la colonisation dans cette partie du pays. Nous ferons de ses remarques à cet égard la matière d'un second article.

L'ACADEMIE ROYALE DES ARTS.

Nombre de visiteurs se rendent ces jours-ci à l'exposition qui se tient à la cour Suprême où l'Académie Royale des Arts a réuni une collection d'œuvres canadiennes la plus remarquable pensons-nous qui se soit vue en Canada. La peinture y représente nos paysages les plus célèbres. La sculpture nous rappelle les traits des hommes qui ont joué un rôle parmi nous.

Il fait plaisir de voir les deux têtes d'enfant exposées par M. L. P. Hébert, sculpteur de la statue de Cartier.

M. Brymner, d'Ottawa, se distingue par des tableaux d'un réalisme de bon goût, touché avec une force et une étude de la vie dont peu de

peintres de son âge ont fourni des exemples.

Si nous avons bien saisi le côté artistique de la plupart des œuvres qui sont en ce moment sous nos yeux, les idéalistes ne font pas école parmi nous, mais cela ne veut pas dire que les réalistes y prennent la première place. C'est plutôt entre les deux genres, c'est-à-dire chez les impressionnistes que se rencontrent les talents. Notons aussi qu'il y a beaucoup de travail, beaucoup d'étude, une intention évidente de faire de l'art.

Et l'on voit, en effet, les pièces très-artistiques dans les galeries de la Cour Suprême. Sans nommer personne, nous constatons que le niveau de l'art s'élève. C'est un indice que nous produirons d'excellents peintres, comme le Canada nous donne aujourd'hui de bons poètes—et cependant, il y a trente ans, l'opinion publique se refusait à croire que nous possédions mettre au jour des vers dignes de l'attention des lecteurs raffinés.

Tout commence ainsi; dans le doute. Peu à peu, le talent se révèle, se développe, prend sa place et nous fait honneur. Encourageons ces débuts, défais si méritants. Que chacun de nous aille à l'Académie applaudir nos artistes. Amenez-y les hommes qui possèdent de la fortune, qu'ils achètent des ouvrages pour orner leurs demeures et pour faciliter par quelques piastres dépensées à propos, la carrière des peintres et des sculpteurs du pays. C'est notre gloire future qui est en jeu. Ne reculons pas; aimons les belles choses et nous ne le regretterons pas.

LES FAITS DU JOUR

Sir George des Vœux, gouverneur de Fidji, a été nommé gouverneur de Terre-Neuve.

Le Duc d'Aberdeen, lord lieutenant d'Aberdeenshire, Ecosse, a été nommé vice-roi d'Irlande.

James Gordon Bennett a acheté à Paris deux peintures de Miller pour la somme de 117,000 francs.

Le Révérend Geo. A. Thibault, prêtre très-connu et très-estimé de Montréal, est mort samedi à l'âge de 67 ans.

Les bijoux de la Couronne des finés à être vendus pour créer un fonds pour les vieux ouvriers sont évalués à \$10,000,000.

Il est maintenant à peu près certain que le shérif Chapéau sera nommé député-ministre de l'Agriculture. M. Taché se retirant pour cause de mauvaise santé.

Le comité exécutif du parti national a rayé de la liste de ses membres M. Vanasse, M. P. Ce fameux parti n'était donc qu'un léthargique, et dire qu'on le croyait mort.

Senor Carro, l'ambassadeur du Portugal, a présenté une lettre autographe de la famille royale du Portugal au comte et à la comtesse de Paris, leur demandant officiellement la main de leur fille pour le prince héritier du Portugal. Le comte et la comtesse ont donné leur consentement et le mariage sera célébré à Lisbonne.

Bismark a ordonné de descendre le drapeau Allemand dans le groupe des Iles Carolines occupées par les Allemands avant la décision du Pape au sujet de la propriété de ces îles.

La question des biens des jésuites est sur le point d'être réglée. Monseigneur Taschereau, nommé pour faire les négociations, consent à accepter comme compensation la somme de \$400,000.

L'envoyé chinois auprès du Vatican a été reçu en audience par le Pape. Il en est résulté qu'à l'avenir le Vatican sera représenté à la cour de Chine et que de son côté la Chine sera représentée par un ambassadeur au Vatican.

M. Lockroy a complété tous les plans de l'exposition de 1889 et le gouvernement va les mettre à exécution. Le crédit affecté à l'entreprise est de quatre millions de francs. Cette exposition sera ouverte au monde entier. Comme site on a choisi le champ de Mars.

La conduite rigoureuse, pour ne pas dire arbitraire, de Bismark à l'égard des Polonais a créé beaucoup de mécontentement, même parmi les chefs allemands. On voit par les dépêches d'aujourd'hui que les membres du club austro-allemand menacent de se retirer du club national parce que ce dernier club a signé un mémoire qui devait être envoyé à Bismark et dans lequel il sympathise avec le prince au sujet de sa politique concernant les Polonais.

Le club national a maintenant décidé de ne pas envoyer cette adresse. La question polonaise cause beaucoup d'excitation dans tout l'empire. L'empereur et l'impératrice ont témoigné beaucoup d'attention aux hôtes polonais qui ont assisté au dernier bal de la cour. Les Polonais veulent faire une démonstration au prochain bal.

INSTITUT CANADIEN

La soirée d'hier au cercle des familles est une de plus intéressantes depuis l'ouverture du cours M. Faucher de St. Maurice à détail. Les quelques observations prises à l'occasion sur plusieurs sujets archéologiques qu'il a vus et qu'il a connus par la voie de la presse. M. Faucher a appuyé particulièrement sur la récente découverte d'une pierre tombale dans les alentours de Toronto, à Hyde Park. Cette pierre suivant le conférencier, par ses symboles hiéroglyphiques serait de la plus haute importance pour constater le degré de civilisation auquel avait atteint les aborigènes de l'Amérique du Nord. M. Faucher a ensuite parlé d'une foule de sites intéressants du Mexique qui prouvent abondamment qu'à des temps bien éloignés des peuples d'une civilisation très avancée ont dû habiter ces parages. Ces quelques notes intéressantes et instructives, dites avec la verve et la clarté qui caractérisent M. Faucher, ont été appréciées comme elles le méritaient par l'auditoire.

M. le Dr Martin nous a ensuite fait une comparaison humoristique des langues française et anglaise, comme il l'avait annoncée, le docteur a fait des rapprochements sur le mot home, anglais, avec tous les mots français dont l'orthographe ou la consonnance pouvaient prêter quelque similitude. M. Martin a eu des calembourgs à faire honneur au marquis de Bièvre, le prince ducalebourg, M. Roy, pendant l'interval, nous

a fait entendre une jolie romance, comme toutes celles qu'il sait si bien choisir et si bien chanter, Mde Boucher et le docteur Prévost ont exécuté un duo de piano, qu'on ne saurait mieux apprécier qu'en nommant sans commentaires ces deux artistes. Nos compliments les plus sincères à tous.

GRAND OPERA HOUSE Grand Concert VOCAL ET INSTRUMENTAL.

Mlle M. H. O'REILLY.

Mercredi Soir, 10 Février '86

Le Conservatoire de la Nouvelle-Angleterre a été par plusieurs dames artistes du même Conservatoire, donnera un grand concert. Sous le patronage distingué du très-honorable sir John A. et lady Macdonald, sir Wm. et lady Ritchie, sir A. et lady Caron, l'hon. John et madame Costigan, l'hon. R. W. et madame Scott, l'hon. sénateur et madame Comow, et M. le maire et madame McJougall.

THEATRE ROYAL

SEMAINE COMMENCANT LUNDI, 8-FEVRIER, RETOUR DE LA COMPAGNIE GILMOUR.

SILVER KING!

Matinées: JEUDI et SAMEDI. Admission: 15 et 25 cts. Portes ouvertes à 1.30 p.m. Levée du rideau à 2.30

Courses Annuelles D'OTTAWA.

PROGRAMME. Si l'on se conforme à toutes les conditions, plus de \$400 sont garanties à tout cheval qui gagnera les courses Nos. 2 et 6 en moins de 2.30.

1er jour, 10 février—No. 1, \$225 Classe 2.38 sur piste d'été. \$125, \$50, \$30, \$20. No. 2, \$300. Classe 2.28 sur piste d'hiver. \$150, \$75, \$45, \$30.

2e jour, 11 février—No. 3. Bourse de la Puissance de \$225. Classe 2.45 sur piste d'été, les chevaux devant être la propriété depuis le 1er juillet 1885 de personnes qui résident au Canada. \$125, \$50, \$30, \$20.

3e jour, 12 février—No. 5 \$225. Classe 2.32 sur piste d'été. \$125, \$50, \$30, \$20. No. 6, \$400. Tous chevaux trois-tours ou alla l'ambale. \$300, \$100, \$60, \$40. \$250 seront données au premier arrivant dans le No. 6 s'il y a cinq chevaux partant et si le vainqueur ne parcourt pas la piste en moins de 2.30 chaque fois.

4e jour, 13 février—No. 7. Ouverte à tous, chacun déposant un enjeu de \$15, avec \$50 additionnelles. (Gratuite pour tous chevaux battus dans deux courses sans gagner une place.) Ouverte aux chevaux qui ont pris part aux courses antérieures sans gagner une bourse de \$75.55 p.c., 30 p.c., 15 p.c.

No. 8, \$225. Tous chevaux trotteurs ou allant l'ambale. Course de 5 milles. \$150, \$50, \$30, \$20.

Madame Thomas Byfield née DUMOUCHEL, 147 Rue Sparks Ottawa.

Modes Parisiennes, dernier goût, grande variété de chapeaux d'été. Notre assortiment qui vient d'arriver et des plus complets.

Dame Thomas Byfield.

D. GARDNER et Cie., Vente Annelée D'Inventaire DES MARCHANDISES VALANT 75,000.00 SERONT VENDUES A L'ENCAIN.

PRIX: Etolfes à robe 12, 20, 30cts., vendues 8, 13 et 20cts. Flanelles 20, 30, 35cts., vendues 13, 20 et 30cts. Tweeds 75cts, \$1.00, \$1.25, \$1.50, vendus 50, 75, 95cts. et \$1.00. Manteaux pour dames, \$5.00, \$7.00, \$9.00, vendus \$3.00, \$4.00 et \$6.00. TOUT L'ASSORTIMENT EST VENDU A SACRIFICE EN PROPORTION.

50 pièces de cachemire aux prix de l'encaïn, ainsi que 75 pièces de velours de coton noir et toutes les autres marchandises.

C'est une occasion exceptionnelle pour faire des achats, une occasion sans précédent dans Ottawa. La Vente commence le 4 Janvier, ET NE SE CONTINURA QU'UN MOIS. CONDITIONS: Argent comptant; venez de bonne heure. D. GARDNER & CIE., 66 et 68 Rue Sparks.

A VENDRE! LUNDI, 7 DECEMBRE. Le soussigné a transporté au No 113, RUE RIDEAU Porte voisine du magasin de quincaillerie de M. BIRKETT, le Fonds de Banque de M. L. A. GRISON, acheté à 47 1/2 dans la \$ QU'IL VENDRA A D'IMPENSES REDUCTIONS. LES MARCHANDISES DE MODE seront sacrifiées au prix coûtant. Etolfes à Robes, à moitié prix, Tw eids, à moitié prix, Cotons, à moitié prix, Toiles, à moitié prix. Mant aux vendus pour 1/10 de la valeur Un d partement de première classe, pour la collection des Robes, sous la surveillance de Mlle. Brown, la couturière par excellence d'Ottawa, est attaché à l'établissement.

A. BLAIS, NO 113 RUE RIDEAU, (2ème porte du coin de la Rue William.) DIPHATHERINE ou ANTI-DIPHATHERIQUE Spécifique contre la Diphthérie et autres maux de gorge. Rien n'est meilleur pour guérir la consommation ou à sa première période, la bronchite aiguë et chronique et les rhumes. LA DIPHATHERINE VAINCUE! Aux ravages de cette maladie terrible et réputée incurable, on a trouvé un remède qui n'a jamais failli. L'expérience de plus de dix années de succès constants, et des centaines de certificats adressés à l'inventeur par des personnes notables, et dignes de foi attestent l'efficacité véritablement étonnante de ce remède. Préparé par le DR N. LACERTE, LEVIS, P. Q. Prix: 50 cts. la bouteille. En vente chez les pharmaciens. EN DÉPOT CHEZ ELZEAR ALARIE, 471 Rue Bolton, Ottawa, juillet 1884

Mlle A. McDonald. LES ARTICLES DES MODES NOUVELLES POUR NOEL SONT INSURPASSABLES Les dames feraient bien de profiter des bas prix pour les fêtes du Jour de l'An. Maison de Modes Parisienne 521 RUE SUSSEX, Quatrième porte de la rue York. 2 octobre 1885

A LOUER Un magnifique logement, au No. 88 rue Cathcart. Possession immédiate. Pour informations s'adresser au No. 92, rue Cathcart.

Nous attirons l'attention du public sur le remède miraculeux BENATINE contre les hémorrhoides: Guérison certaine, remède général, en usage aux Etats-Unis et dans la Puisseance HEMORRHOIDES—HANNUM'S BENATINE, LE SEUL REMEDE. BUREAU PRINCIPAL, 101 RUE SPARKS, OTTAWA